
仲夏日的冒險與成長    

文/總召 郭哲銘 

    

 

酷暑炎夏，流金鑠石，是連太陽都熱得發懶的暑假，在雲

林的大埤鄉進行著為期三周，由國立嘉義大學於雲林縣嘉興

國小辦理之「大學生實踐史懷哲精神教育服務計畫」，經過

了十五天充實的課程與活動，包含了國語和數學的課業輔導、

多采多姿的晨光時間到豐富有趣的全校活動，相信不論是參

與志工老師們抑或是小朋友們，都是懷抱著滿溢的收穫和美

好的回憶，結束這段精彩的夏日冒險故事。 

 

  



  這是史懷哲計畫第一次與嘉興國小合作，初來乍到，一切

陌生，感謝嘉興國小賴科錞校長、張延圭主任熱心的給予很

多幫忙與意見，也感謝師資培育中心的成和正主任、蔡福興

組長、劉小姐的指導協助，102 年史懷哲計畫在八月二日順

利落幕。 

  此外，還要特別感謝各位工作夥伴們，因本次史懷哲來到

了不熟悉的學校，在很多事務上難以立即調整，例如班級混

齡上課、校園有外來人士、狂犬病疫情升溫，校園中卻有兩

隻校狗等問題，感謝各位夥伴的配合和鼓勵，多方面的提供

意見和分工合作，在很多問題上應急變通，給了我很大的支

持和協助，非常感謝！ 

 



  此外，在本次史懷哲計畫中，曾舉行了三次的全校性大活

動，感謝學務長弈心的運籌帷幄，分配任務恰當適宜，每位

志工老師都能適得其所，發揮最大的才能，帶領小朋友們進

行一項項有趣新奇的活動，從第一周的大地闖關、第二周的

水世界，到第三周工程浩大的黃金傳奇，每周三下午的全校

時間相信不僅讓小朋友們感到歡樂無限，更會讓志工老師們

因小朋友們的歡樂感到心滿意足。 

  

  在課程設計方面，除了高年級班級外，低、中年級的班級

都是混合著兩個年級的學童，因此上起課來格外辛苦，但看

見各位老師不辭辛勞，努力設計出符合兩種年齡的課程，甚

至是分成兩個班級個別指導，一切以小朋友們學習為重，並

甘之如飴。 



  

  最後一天成果展，由低年級小朋友們帶來的「阿爸牽水牛」

的帶動跳惹得現場的老師與學長姐們哄堂大笑；中年級的戲

劇演出則是簡潔精彩又趣味橫生；高年級改編的「空城計」

一劇更是豐富可觀，道具齊全，可看性十足！最後，由全體

師生在操場的「全校大逃殺」活動將氣氛帶到了為高點，並

也為這三個星期來多采多姿的史懷哲計畫畫下了一個難以

抹滅的句點。 

   



   

這短短的三個禮拜，小朋友們也許從課堂裡、活動中，甚

至是老師的言行舉止、談吐話語中得到了些成長和啟示，而

身為師資生的我們更是從這些和孩子們相處的過程中，不斷

的反思、自省，檢討自己、精進自己，希望從中得到更多。

教學相長，互利互得，更要從中學習到關懷弱勢、學習到奉

獻，和日日不斷砥礪求進，而這，便是史懷哲計畫精神，也

是我們需銘記在心的事實。 

    

   

 

 

 



2013 史懷哲計畫 心得感言 

文/副召 林羿寧 

 

    這是我參加第二次史懷哲計畫了，上次於嘉義市的精忠國小，這

次則位於雲林大埤鄉的嘉興國小。 

    可能是因為參加第二次，內心就有了較大的比較。史懷哲計畫，

秉持著史懷哲醫師到偏鄉服務的精神，活動地點都會選擇偏遠地區的

國小。精忠國小雖偏遠，但校園設備等，都比嘉興國小來得許多。行

前會時，我就深刻體會到嘉興不足的地方。他們沒有電子白板、沒有

冷氣、硬體設備缺乏、全校共六個班級，每班十人左右。離學校最近

的石龜站，是無人看管的火車站，據說是全台最小。校園四周多養雞

場。這裡民風純樸，多數小朋友都是自己騎腳踏車上學的。就是因為

這樣，我才覺得，這才真正是史懷哲計畫最需要服務的地方。 

    我負責的年級是一二年級，發現他們學業成就真的極有待加強。

有些該學過的東西，我們教學團隊以為簡單他們已經學過，應該很基

礎了，卻驚覺他們基礎很不扎實，因此，一切都要從頭敎起。學生學

習動機並不是每個人都很高，上課會感到些許挫折。不過這才是史懷

哲的精神吧!不怕困難!再難也要好好敎!我們採取一對一加強的方式，

學生跟不上進度的，老師會個別教導。學習成效也因此提升不少。 

    讓我們感到納悶的事，班上有小朋友理解能力嚴重不足，照理來



說應該要上資源班的，怎麼會沒有呢?到底是哪裡出了問題?儘管內心

存著疑惑，我們還是靜下心，決心要拉孩子一把。學生從原本不會數

一到十，到現在會唸也會寫了;.從不會寫自己的名字，到能經指示寫

出自己的名字。努力有了成果，我們也非常開心。 

    史懷哲團隊半數以公費生為主，但仍有一些是自費生。一起敎低

年級的學長姐，我覺得他們雖不是公費生，實力卻非常堅強。教學熱

誠高昂，用心關懷每個學生。史懷哲，就是一個充滿熱血的團隊! 

    身為副召其實做的只是些拍拍照、做做雜事等的工作。辛苦的是

總召、嘉興國小的校長、主任、行政人員和老師。謝謝嘉興國小給我

們服務的機會，在我們有疑惑時，給我們指點，給我們支援。無盡的

感謝，謝謝嘉興國小。 

 

 

 

 

 

 

 

 



史懷哲低年級學年主任 心得 

文/陳錡龍 

    大家好，我是這一次史懷哲低年級學年主任。這一次是

我第一次參加史懷哲這個活動，前幾年都有看到同班同學參

加，今年在同學的邀約下，共同參與這次的活動。在第一次

的開會討論時，也謝謝低年級老師團隊給我這一次的機會，

讓我擔任學年主任。當初接下學年主任之後，有一點點茫然，

不知道準備什麼東西、不知道要和老師們討論什麼事情。也

謝謝幾位史懷哲的老前輩，告訴我該做什麼事情、要先準備

什麼東西。讓我在史懷哲開始之後能夠非常的順利，也比較

不會手忙腳亂。 

    在這裡我也先謝謝我們的低年級老師團隊，在暑假的一

開始就一起回來學校共同討論要教什麼課程、要準備什麼教

具、要訂定什麼樣的班級規則。因為有你們那麼認真的餐與

討論，讓我們在史懷哲的這 15 天中，進行得非常順利，一

點點也不會手忙腳亂。讓我們在這 15 天中，能夠給學生最

好的、最完整的課程和活動。史懷哲開始進行之後，也能夠

共同參與每一週的討論，讓我們這個團隊越來越好，把每一

週的缺點改進過來；把優點繼續保持下來，使得我們的班級



越來越好。 

    時光匆匆，短暫的 15 天史懷哲就在 8/2(五)的放學鐘聲

響起後，畫下一個完美的句點。或許我們的進行的過程中很

辛苦、很疲累，每次離開學校前都要先討論明天要教什麼課

程、要準備什麼教具，才能吸引學生的目光，讓他們不會那

麼容易分心。但我覺得這一切都非常的值得，畢竟對於未來

有可能會從事教職的我們，多一份實際的練習，就多一分收

獲；多一份收穫，就多一份教學經驗。這 15 天，真的學習

到了很多，這些經驗是多麼的美好，沒有參加過，都不從會

想到會在教學現場中遇到這種困難、這種難題。 

    謝謝嘉大師培，提供這個機會讓我參與這樣的活動，若

沒有參與過，我想之後遇到了這種問題，我都不知道該怎麼

面對，謝謝嘉大師培。 

    謝謝我們的低年級教師團隊，讓我有這個機會當任年年

主任這個職位，謝謝你們那麼信任我，或許我在過程中仍有

一些不理想的地方，但你們包容、你們體諒。謝謝你們。 

 

 

 



史懷哲中年級學年主任 心得 

文/趙怡權 

    史懷哲教育服務計畫是一個自願性教育服務的營隊，對

於孩子來說除了是一個暑假的學習去處外，也是個可以增長

見聞的好機會。藉由即將投入教育職場的我們，一同帶給孩

子學習的成就與樂趣吧！ 

    本次營隊學校為雲林縣嘉興國小。學校位於豐田工業區

附近，服務對象家中多為農戶、養殖戶或工廠代工，孩子學

習也較多為學習成就低落者，在學習方面較不積極，相較起

來可能也是因為家庭刺激較少的關係。因此藉由這次教育史

懷哲的服務計畫，希望可以藉由多元課程的設計方式，帶給

孩子更多的學習刺激，在各方面都可以有所成就、有所吸收，

幫助未來在學習的路途中可以更加充滿自信與熱情。 

    在現今的教育中，強調孩子帶著走的能力。對於課本翻

開死記硬背的教育方式也逐漸被淘汰。我們該如何讓孩子可

以在教學過程中學到基本學習態度及生活自理能力才是我

們應該在教學過程中去精進及專研的部分，也以此勉勵各位

參與本次服務計畫的夥伴。未來孩子將歷經各種不同的學習

過程及社會經驗，十二年國教也已緩緩走上軌道，多元的學



習及自我實現已是未來發展的主流。期待所有的孩子可以在

這次的營隊中獲得各種不同的團體回憶及學習經驗。也期許

未來踏上教育之路的我們可以以此作為邁向未來的跳板。讓

我們一起在歡樂中學習，在嚴謹中成長吧！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



史懷哲高年級學年主任 心得 

文/伍慧婷            

   「史懷哲計畫」這個活動對我來說已經不是第一次，但

是成為年級主任以及帶領高年級學生卻是第一次的經驗，起

初，認為成為學年主任並非難事，但是仍然要負起一些責任，

比方課程總表的統整、教師與教導科目的分配、簡案的統整

等等，不過大部分的事情，都是我可以應付得來的，因此有

這樣的經驗也讓我感到高興與充實。 

    勝任這次的職務，首先遇到的困難就是，原本分配在我

這個年級的教師，一個教育研究所的研究生，突然在史懷哲

說明會當天宣佈退出史懷哲計畫，但是課程的安排早已分配

好，關於那名研究生所準備的課程頓時空缺，而史懷哲計畫

在兩天後就要實施，我只好趁著兩天的時間，盡快準備相關

的課程，以先應付迫在眉睫的史懷哲第一天課程，不僅如此，

原本分配在高年級的另一名同學，也因為學校老師建議中年

級一對一輔導的需求較大，而調離高年級，使得高年級剩下

五名教師，相較於其他班級，高年級教師的課程分配就會較

多，但這是個磨練的機會，高年級的其他教師都相當配合，

也能夠欣然接受這樣的結果。 



    在我的班級當中，全部都是參加過兩年經驗的史懷哲老

師，因此對於他們在課程的設計上，我可以說是相當放心，

只是相較於往年，今年我們改採一個老師負責一個科目的方

式，而不是兩個老師負責一個科目，也就是希望能夠藉由這

三個禮拜來鍛鍊獨自面對一個班級，教師的應變方式，因此，

除了拍照紀錄或是綜合課的實作課程，其他老師都不會干預

該課老師上課，也盡量避免待在一個教師內。 

儘管同樣有兩年的史懷哲經驗，我們五個老師的帶班模

式依然不同，對學生行為及課程的堅持也不同，這也是共同

帶一個班需要面臨的挑戰，比方對於學生自由的限制程度，

每個老師都不同，這時候，溝通真的很重要，如果某個老師

先按照自己的方式做了，再來要調整就困難了，很容易讓學

生摸不著頭緒，不知道要如何遵守規則才好。雖然一開始發

生了類似的狀況，但幸好高年級的教師都願意配合，商討過

後，提出最統一的作法，讓學生有一套既定的規則可以遵循，

真的非常感謝這一班的工作夥伴。 

雖然每天都有不同的事情發生，不管是教訓學生、調整

夥伴們的情緒還是與其他年級老師經驗交流，不管是開心的

事還是令人生氣的事，這次的史懷哲都給予我難能可貴的經



驗，我真心覺得這個計畫非常有意義且值得，希望往後的學

弟妹也能夠以這樣的心情，來參加這個計畫，體驗做一名教

育者的樂趣。 


